



El pasado 30 de marzo se celebró en la Ciudad de México el foro internacional Retrosceso de las democracias. El caso de México. Un llamado a la opinión pública internacional, organizado por alrededor de 40 organizaciones de la sociedad civil, entre las que destaca el Instituto de Estudios para la Transición Democrática. Participaron por teleconferencias ponentes de alto calibre internacional: **John Keane**, **Adam Przeworski**, **Daniel Zovatto** y **Ece Temelkuran**. También se contó con la presencia de comentaristas mexicanos.

La conferencia magistral del académico australiano **John Keane** titulada *¿Por qué retrocedemos? Una perspectiva mundial se ocupó de un concepto más amplio de la democracia. Propone la idea de "democracia monitorizada", en la que una serie de organismos sociales sirvan como "perros guardianes" frente a los abusos del poder. No se trata solamente de la celebración de elecciones libres, sino también de garantizar una vida digna a los ciudadanos. Para eso Keane incorpora la dimensión de la sustentabilidad ambiental como una necesidad impostergable en cualquier propuesta de democracia para el siglo XXI. El freno al calentamiento global debe ser una prioridad inexcusable de todos los demócratas en el mundo.*



Por su parte, el doctor **Adam Przeworski**, entrevistado por el profesor **Mauricio Merino**, sustentó la ponencia titulada *La importancia crucial del sistema electoral*. **Przeworski** destacó la importancia de sostener elecciones libres y la democracia como medio de resolución pacífica de controversias en el interior de las sociedades. Enfatizó también la necesidad de que haya autocensura en las mayorías para evitar el despotismo. No es legítimo que los gobiernos busquen destruir los cimientos de la democracia que los llevó al poder. El profesor **Przeworski** explicó que la evidencia internacional no es alentadora respecto a la capacidad de recuperar la democracia una vez iniciada la erosión. En Venezuela, Polonia, Hungría y Turquía, una vez instalados en el poder los populistas tienden a reelegirse y ganar todas las elecciones subsecuentes. No obstante, la excepción la constituyen aquellos casos en que los grupos populistas

sufren divisiones internas o desaparece la figura carismática principal. No obstante, **Przeworski** fue pesimista, pues estimó que en México se hizo un daño irreparable cuando se minó la credibilidad del INE después de la elección presidencial de 2006. Dañar la credibilidad de las elecciones es un acto de autoritarismo, como lo hizo **Donald Trump**.

La tercera mesa contó con la intervención de **Daniel Zovatto**, denominada *La métrica del retroceso en el mundo*. **Zovatto** hizo un recuento de los retrocesos de la demo-

cracia en diversos países, subrayando las coincidencias en los rankings internacionales. Se concentró primordialmente en los retrocesos latinoamericanos. Se refirió a las condiciones estructurales de la región que son nocivas para la democracia: limitadísimo crecimiento económico, explosión de la desigualdad social y la pandemia. **Zovatto** concluyó que el peligro mayor es la captura del sistema electoral para perpetuar al grupo en el poder.

Finalmente, la cuarta mesa, *La resistencia democrática se distinguió por la presentación de Ece Temelkuran*. La prestigiada periodista turca se ocupó de la gestión política de las

emociones por parte de los populistas. Ella fue la única que propuso algunas sugerencias para hacerles frente. **Temelkuran** sugirió dejar atrás el lenguaje tecnocrático y apostar por un lenguaje emocionante en la política que se contraponga al discurso emocional del populismo. No se trata de apelear a las mismas emociones negativas del populismo (el odio, el resentimiento), sino a la conciliación, la solidaridad y similares. Se trata —dijo— de hacer de la política una experiencia emocionante en la búsqueda de construcción de comunidad, para que no volvamos a caer en una vida pública desconectada de los problemas de soledad que producen las crisis de nuestro tiempo sobre mucha gente.

Hubo consenso entre los panelistas en que se requiere el involucramiento de la ciudadanía en la política y la inclusión de temas sociales y ambientales en la agenda pública para evitar el desgaste de los sistemas democráticos. Se requiere inyectarles nueva legitimidad y persuadir a los ciudadanos de las nuevas generaciones de que la democracia, aun con todos sus problemas, es el sistema que les garantiza más libertad y también una mejor calidad de vida.

### Adam Przeworski destacó la importancia de sostener elecciones libres.

#### POPULISMO

- En Venezuela, Polonia, Hungría y Turquía, una vez instalados en el poder los populistas tienden a reelegirse y ganar todas las elecciones subsecuentes.